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Ставки выше
Сбербанк повысил став-

ку по базовым ипотечным 
программам на 3,5 процент-
ных пункта. Теперь мини-
мальный процент для кре-
дитов на вторичное жилье 
составляет 28,1%, на пер-
вичное – 28,4%. Повышение 
коснется и ставок по льгот-
ным ипотечным программам 
сверх лимита предусмотрен-
ных госпрограммой средств. 
Банк объяснил свое решение 
увеличением ключевой став-
ки и ростом стоимости ОФЗ.

Отдых «на троечку»?
Россияне зачастую от-

дыхают в отелях категории 
«три звезды» – к такому вы-
воду пришли эксперты из 
банка ДОМ.РФ и Финан-
сового университета. Более 
трети опрошенных сообщи-
ли, что бронируют такие от-
ели при поездках по стране. 
Только 14% респондентов 
отдыхают в отелях более вы-
сокой категории. При этом 
почти 20% россиян недо-
вольны качеством гостиниц 
в стране.

Москва:  
успехи медицины

Показатель младенческой 
смертности достиг истори-
ческого минимума – об этом 
сообщили в мэрии города. 
99% детей с проблемами 
из-за недоношенности или 
низкого веса успешно вос-
станавливаются благодаря 
работе столичных врачей. 
Всего в шести перинаталь-
ных центрах Москвы только 
с начала хода выходили бо-
лее пяти тысяч родившихся 
раньше срока детей.

Чувашия:  
отравление в школе

В одной из школ Ново-
чебоксарска обед в школь-
ной столовой закончился от-
равлением. 19 детей и один 
взрослый были вынуждены 
обратиться за помощью вра-
чей. Трое находятся в боль-
нице в состоянии средней 
тяжести, остальные лечатся 
амбулаторно. Ведется про-
верка – предварительно у 
пострадавших гастроэнте-
рит. Обучение в школе вре-
менно переведено на дис-
танционный режим.

Нехватка кадров
В «РЖД» заявили о не-

хватке машинистов. Как со-
общил генеральный дирек-
тор компании Дмитрий Ша-
ханов, не хватает 2,5 тысяч 
машинистов. В сравнении с 
общим штатом это не очень 
большое количество, одна-
ко в основном свободные ва-
кансии приходят на Восточ-
ный полигон. Это связано с 
изменением грузопотока в 
последние годы.  

Петербург:  
несуществующие  
бойцы

В северной столице воен-
ный комиссар и его жена ре-
шили заработать на «мерт-
вых душах». Они через зна-
комую фиктивно оформля-
ли людей в энерго сбытовую 
компанию, после чего от 
имени «сотрудников» за-
ключался контракт для уча-
стия в СВО. Положенные в 
этом случае 500 тысяч еди-
новременной выплаты и 50 
тысяч дополнительной еже-
месячной выплаты мошен-
ники забирали себе. Схему 
раскрыла местная полиция, 
установлены как минимум 
два факта незаконного тру-
доустройства, однако право-
охранительные органы до-
пускают, что «мертвых душ» 
могло быть и больше. 

Челябинская область:  
профсоюз  
готовит забастовку

На автозаводе в Миассе 
независимый профсоюз пла-
нирует провести забастовку. 
Причиной протеста стала 
надбавка в 16 тысяч рублей, 
положенная работникам 
цеха главного конвейера. Ра-
ботники требуют у руковод-
ства, чтобы надбавка была 
включена в оклад, а не шла 
как отдельная выплата – ко-
торую работодатель при не-
обходимости может убрать 
или отменить. При этом ру-
ководство предприятия, по 
словам председателя про-
фсоюза, не нашло ничего 
лучше, чем заявить в поли-
цию о том, что руководство 
профсоюза планирует не-
санкционированную массо-
вую акцию.

Подготовила 
Мария СЕРГЕЕВА

2024�Социальная
хроникаКто разгоняет цены на икру?

В Росрыболовстве назвали 
необоснованным  

подорожание красной икры
Замглавы� Росрыболовства� Василий� Соко-

лов�заявил,�что�в�России�не�наблюдается�де-
фицита�красной�икры,�а�ее�подорожание�яв-
ляется� необоснованным.� «Запасов� хватает,�
мы� считаем,� что� подорожание� неадекват-
ное.�Федеральная�антимонопольная�служба,�
насколько�я�знаю,�провела�свое�расследова-
ние.� Сейчас� ждем� результатов»,� –� сообщил�
чиновник.�Он�отметил,�что�в�этом�году�улов�
действительно�был�ниже�прошлогоднего,�од-
нако�это�не�является�проблемой.

«Путина была ниже, 
чем предыдущая. 
Предыдущая была 
просто очень рекорд-
ная. И остатки от 
прошлой путины, они 
распродаются в этом 
году. Плюс у нас не-
плохие показатели по 
производству икры 
от аквакультуры, то 
есть форелевой икры. 
Поэтому дефицита на 
рынке нет, но у нас 
как-то любят иногда 
разогнать, всем хо-
чется, наверное, за-
работать очень силь-
но», – объяснил Соко-
лов.

По оценке чинов-
ника, емкость рынка 
потребления красной 
икры в стране состав-
ляет 12–24 тыс. тонн, 
а в этом году уже про-
изведено 12 тыс. тонн 
дикой икры. Однако 
помимо нее есть и ак-
вакультурная икра. «У 
нас, к слову сказать, 
там порядка 150 тыс. 
тонн лососевых вы-

ращиваются. Да, от 
них меньше там идет 
икры, чем от диких, 
потому что много на 
мясо идет, но в целом 
у нас рынок икрой 
обеспечен», – уточнил 
Соколов. Для сравне-
ния, в прошлом году 
в России было произ-
ведено 25 тысяч тонн 
красной икры.

По данным Росста-
та, цены на красную 
икру в октябре вы-
росли на 11,8%. Ра-
нее, в сентябре, рост 
цен составил 12,6%. 
Эти показатели ста-
ли самыми высокими 
на рынке рыбной про-
дукции. При этом, 
по предварительным 
данным Росрыболов-
ства, вылов лососей 
составил 228 671 тон-
ну против 259 828 
тонн в 2022 году, вы-
лов горбуши сокра-
тился почти до 140 
тысяч тонн по сравне-
нию с 147 тысяч тонн 
в 2022 году. 

Разговор В.В. Путина  
с О. Шольцем

По инициативе германской стороны 
состоялся первый с декабря 2022 года 
телефонный разговор Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Пути-
на с Федеральным канцлером Федера-
тивной Республики Германия Олафом 
Шольцем.

Проведен подробный и откровенный 
обмен мнениями по ситуации на Украи-
не. Владимир Путин напомнил, что ны-
нешний кризис стал прямым результа-
том многолетней агрессивной полити-
ки НАТО, направленной на создание 
на украинской территории антироссий-
ского плацдарма, при игнорировании 
интересов нашей страны в сфере безо-
пасности и попрании прав русскоязыч-
ных жителей.

Что касается перспектив полити-
ко-дипломатического урегулирования 
конфликта, Президент России отме-
тил, что российская сторона никогда 
не отказывалась и по-прежнему откры-
та к возобновлению переговоров, кото-
рые были прерваны киевским режимом. 
Предложения России хорошо известны 
и изложены, в частности, в июньском 
выступлении в российском МИДе. Воз-
можные договоренности должны учи-
тывать интересы Российской Федера-
ции в сфере безопасности, исходить из 
новых территориальных реалий, а глав-
ное – устранить первопричины кон-
фликта.

Затронуто также положение дел в рос-
сийско-германских отношениях. Влади-
мир Путин констатировал их беспреце-
дентную деградацию по всем направле-
ниям как следствие недружественного 
курса властей ФРГ. Подчеркнуто, что 
Россия всегда четко выполняла свои до-
говорные и контрактные обязательства 
в сфере энергетики и готова к взаимо-
выгодному сотрудничеству, если к это-
му будет проявлен интерес с герман-
ской стороны.

Обсуждена обострившаяся ситуация 
на Ближнем Востоке. Владимир Путин 
проинформировал о предпринимаемых 
Россией усилиях по деэскалации и пои-
ску мирных развязок кризиса в регионе.

Условлено, что по итогам разговора 
помощники лидеров будут на связи.

Виктор Гусейнов/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Нелестную характеристику дает дум-
ская оппозиция принятому единоросса-
ми, элдэпээровцами и «Новыми людь-
ми» (за – 330, против – 1, воздержались 
– 80) во втором чтении проекту бюдже-
та на 2025 год и плановый период 2026 
и 2027 годов. Против голосовала неза-
висимый депутат Оксана Дмитриева, не 
согласившись «с неверным распределе-
нием средств на науку и инновацион-
ную экономику, что не обеспечит стра-
не технологического суверенитета», а 
также с тем, что «банкет», так образно 
она назвала повышенную Центробан-
ком ключевую ставку в 21%, будет опла-
чен за счет бюджета, т.е. за счет налогов 
граждан.  

Коммунисты, не голосовавшие за 
бюджет во втором чтении, подчеркива-
ют, что ни финансовая, ни бюджетная 
политика не меняются с гайдаровских 
времен, несмотря на громкую патрио-
тическую риторику с высоких трибун. 
Ежегодно по-крупному обогащаются 
олигархи, банки, спекулируя на креди-
тах и прочих финансовых оборотах, на-
варивают себе космические прибыли, а 
стране достаются остатки с барских сто-
лов.  

В 2025 году доходы бюджета составят 
40,3 трлн рублей, расходы – 41,5 трлн ру-
блей, так что бюджет в РФ будет дефи-
цитным.   

Коммунисты убеждены, что дохо-
ды были бы значительно выше, если 
бы олигархи не хапнули в свое едино-
личное пользование 26 млрд долларов, 
да банки не прибрали бы к рукам 3,8 
трлн рублей. «Чистая прибыль банков 
в 2024 году обновит рекорд и достигнет 
3,8 трлн рублей и 2% ВВП», – написала 
«Советская Россия» в номере за 1 ноя-
бря 2024 года. И эти средства остают-
ся неприкосновенными, сколько бы на 
них ни указывали коммунисты, считая 
несправедливым кастово-буржуазный 
подход к тем, кто безудержно обогаща-
ется, не думая о проблемах своей стра-
ны.  

К проекту бюджета ко второму чте-
нию депутаты внесли 1065 поправок, 
одобрено думским большинством 888. 
Из зарезервированных средств перерас-
пределено 8,13 трлн рублей.

На отдельное голосование было вы-
несено 62 поправки по инициативе ком-
мунистов, справроссов, О. Дмитриевой. 
Как обычно, ни одной поправки для 
дополнительного рассмотрения не на-
шлось у единороссов. Просто у них нет 
мнений, отличающихся от правитель-
ственного. Некоторые из «ЕдРа» от-
кровенно скучали, и вздрагивали, когда 
зычным голосом Раиса Кармазина вы-
крикивала «не голосовать!». Володин 
одобрял «работу» Раисы Васильевны, 
а то некоторые коллеги увлеклись теле-
фонами…    

Не до телефонов и прочих отвлече-
ний было коммунистам, им хотелось 
провести поправки по увеличению со-
циальных расходов.  

Евгений Бессонов (КПРФ) настаи-
вал на увеличении субсидий на стро-

ительство в регионах школ и объектов 
здравоохранения. Так, «в городе Росто-
ве-на-Дону в новом микрорайоне Суво-
ровский в единственную школу на 1300 
мест втиснули 4 тысячи школьников, а 
первых классов образовалось столько, 
что едва хватило русского алфавита для 
их обозначения, последнему 1-му классу 
досталась буква «Э». «Нам Андрей Ми-
хайлович говорит, что Резервный фонд 
правительства не резиновый, а обык-
новенную школу превратили в резино-
вую, но у регионов не хватает средств на 
школы, они закредитованы…»

Бессонов указал, что есть в стране 
источники, откуда можно взять средства 
для строительства и школ, и больниц. 
Это банковская кубышка в 3,8 трлн ру-
блей, почему бы ее не потрясти? Можно 
также уменьшить сумму в 4 трлн рублей, 
выделенную в бюджете 2025 года на об-
ратный акциз для нефтяных компаний. 
Появятся средства для школ и больниц, 
если ввести налог на сверхприбыль в той 
же банковской системе.

Поправка не прошла, за – 105, при не-
обходимой поддержке, как минимум, 
243 голосов.        

Алексей Куринный (КПРФ), член ко-
митета по здравоохранению, обеспоко-
ен отсутствием средств для строитель-
ства двух региональных онкодиспансе-
ров. Постройка одного из них обойдет-
ся в 7 млрд рублей, другого – в 8 млрд 
рублей. Проектно-сметная документа-
ция подготовлена, земельный участок 
имеется. Лечебницы экстренно нужны, 
говорил Куринный, – профилактика и 
лечение сосудистых и онкологических 
заболеваний необходима. Нельзя затя-
гивать с этим…    

«ЕдРо» не голосует, ЗА высказались 
КПРФ и «СправРоссы».

А. Куринный также настаивал на уве-
личении на 10 млрд 350 млн рублей рас-
ходов на лекарственное обеспечение 
больных сердечно-сосудистыми забо-
леваниями. «У нас, к большому сожа-
лению, лекарства получают только те 
люди, которые уже перенесли какую-то 
сосудистую катастрофу, но нет профи-
лактики гипертонической, ишемиче-
ской болезней и их осложнений. Вот 
те средства, которые я предлагаю зало-
жить дополнительно, они как раз позво-
лят это сделать. Тогда нам удастся спа-
сать 17 тысяч жизней в год…» Курин-
ный напомнил о катастрофическом вы-
мирании россиян в последние годы.  

Олег Михайлов (КПРФ), изложив ка-
тастрофическое положение, в котором 
оказалась заполярная Воркута, доказы-
вал, что необходимо срочно изыскать 
средства на спасение угольной столицы 
шахтеров-северян. Нельзя допустить, 
чтобы этот крупный мегаполис «на кра-
ешке земли» погиб только из-за того, 
некоторые капиталистические расчеты 
отнесли его к нерентабельным. Было 
время, что и БАМ высмеивали, называ-
ли нерентабельным, но пришел час – и 
магистраль пригодилась. Так и Ворку-
та… 

«В городе сейчас крайне слабая 
транспортная доступность, проблемы с 
обращением с твердыми коммунальны-
ми отходами, исключительно изношен-
ная коммунальная инфраструктура. В 
декабре 2022 года была ситуация, когда 
произошло аварийное разрушение ка-
нализационных очистных сооружений. 
Стопроцентная изношенность Усин-
ского водовода, единственного источ-
ника воды в городе. Если он выйдет 
из строя зимой, то люди останутся без 
воды… Самыми незащищенными в слу-
чае чрезвычайной ситуации окажутся 
инвалиды и пенсионеры. Предлагается 
дать им возможность выехать с Севера, 
обеспечить финансирование програм-
мы переселения. Для этого необходимо 
от 18 до 21 млрд рублей в год в течение 
трех лет».

…Воркута уже попала в список уми-
рающих городов. В России не только 
села умирают, но и города, построен-
ные силой и мужеством советских лю-
дей, города, которыми гордились, и ко-
торые процветали. А теперь гибнут.      

Зачем же тогда говорить об освоении 
Арктики? Если идти за богатствами Ар-
ктики, то каждый населенный пункт, 
не говоря о городах, нужен и важен на 
этом пути. Почему же власть допускает 
гибель Воркуты?  

Ни слова не проронили министры, 
чинно сидевшие в думской ложе на 
бюджетных дебатах. Для чего им госу-
дарство платит миллионы, если у них 
нет ответов на вопросы государствен-
ной важности? 

Макаров и всё думское большинство 
отвергли поправку Михайлова, следова-
тельно, дали добро на дальнейшее раз-
рушение Воркуты.   

Не пошли ни министры, ни главный 
бюджетник от «ЕдРа» Макаров, ни всё 
думское единороссовское большинство 

на увеличение финансирования пожа-
ротушения – пусть горят миллионы гек-
таров российских лесов, не нужно нам 
увеличение социальной поддержки ин-
валидов…  

С пенсионерами вообще странная 
история происходит. Ее раскрыли ком-
мунисты. Согласно формулировкам Со-
циально-пенсионного фонда, прави-
тельство в следующем году вправе (не 
обязано!) индексировать пенсии в со-
ответствии с уровнем реальной инфля-
ции. 

Так, индексация пенсий в 2025 году 
заложена в размере 7,3%, тогда как ин-
фляция до конца года, по самым скром-
ным подсчетам, составит 8,5–9%. Фор-
мально индексировать пенсии, для 
того, чтобы они не теряли своей поку-
пательской способности, надо. Но те-
перь функция по индексации пенсий от-
бирается у Госдумы и передается пра-
вительству, которое и будет регулиро-
вать индексацию с пометкой «вправе», 
а не «обязано».

Что уже делает правительство РФ? 
Оно фактически закрывает ряд феде-
ральных полномочий за счет средств 
страховщиков – то есть тех средств, ко-
торые начисляются сегодня с зарплат 
наших граждан и поступают в социаль-
ный фонд. О трансфертах для сбаланси-
рованности пенсионного фонда уже на-
чинают «забывать». В проекте бюдже-
та на 2025–27 годы необходимые транс-
ферты из бюджета отсутствуют… 

«То есть нам предлагают не повы-
шать пенсии нынешним пенсионерам, 
а компенсировать за их счет затрат, ко-
торые должен нести федеральный бюд-
жет. На наш взгляд, это неправиль-
но, и по этой причине мы проголосова-
ли «против» законопроекта о бюджете 
Фонда социального и пенсионного стра-
хования», – делает вывод А. Куринный.  

КПРФ проголосовала во втором чте-
нии против законопроекта о бюджете 
Фонда социального и пенсионного стра-
хования, не голосовала по законопроек-
ту о бюджете Фонда обязательного ме-
дицинского страхования. 

А если говорить о большом бюдже-
те в целом, который после второго чте-
ния фактически сформирован, то в нем 
масса нестыковок. Он выстраивался, 
исходя из инфляции 4,5%, но заплани-
ровано, что тарифы в 2025 году будут 
повышаться на 11,9%. Министерство 
строительства увеличило стоимость 
квадратного метра жилья на 15–20%. 
Значит, меньше будет отселено людей 
из ветхого аварийного жилья, меньше 
получат жилья дети-сироты, потому что 
стоимость квадратного метра стала не-
померной. 

Да, на всё цены взлетели – на хлеб, 
масло, молоко, фрукты, овощи. Какие 
уж тут 4,5% инфляции? Ложные какие- 
то цифры. Так что бедняки будут еще 
беднее. «Вот такой в РФ рыночно-вре-
дительский курс», – заявляют коммуни-
сты. 

Галина ПЛАТОВА

ТО ДЫРЫ,  
ТО ПРОРЕХИ...

Бюджет принят (второе чтение)
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Председатель Следственного комитета России 
А.И. Бастрыкин провел в Донецке оперативное сове-
щание штаба по расследованию преступлений, совер-
шенных украинскими формированиями в отношении 
мирного населения и российских военнослужащих. 

В совещании приняли уча
стие первый заместитель 
Председателя Следственного 
комитета России Э.В. Кабурне
ев, врио заместителя Предсе
дателя СК РФ – руководителя 
Главного военного следствен
ного управления К.Е. Корпу
сов, руководители подразделе
ний центрального аппарата ве
домства и следственных управ
лений СК России по Донецкой 
и Луганской народным респу
бликам, Херсонской и Запо
рожской областям.

Глава СК России заслушал 
доклады подчиненных о ра
боте по фиксации и расследо
ванию преступных действий 
киевского режима, а также о 
деятельности подразделений 
ведомства в Донецкой и Лу
ганской народных республи
ках, Херсонской и Запорож
ской областях.

Следователями СК России 
с 2014 года расследуются уго
ловные дела о преступлени
ях против мира и безопасно
сти человечества, совершен
ных вооруженными форми
рованиями Украины. За этот 
период возбуждено свыше 5,5 
тысяч дел, в рамках которых 
к уголовной ответственности 
привлекаются представите
ли военного и политического 
руководства Украины, члены 
радикальных националисти
ческих объединений, а также 
представители силовых струк
тур. К настоящему времени 
постановлены обвинительные 
приговоры в отношении 450 
лиц.

Продолжается расследова
ние уголовных дел в отноше
нии иностранных граждан, во
евавших на стороне Украины 
за денежное вознаграждение. 
Следователями СК России в 
отношении 800 лиц вынесены 
постановления о привлечении 
в качестве обвиняемых. Все
го на текущий момент завер
шено расследование порядка 
70 уголовных дел в отноше
нии иностранных наемников. 
В их числе – граждане Гру
зии, Латвийской, Литовской 
и Французской республик, 
США, Республики Молдова и 
подданный Королевства Шве
ция. По результатам рассмо
трения уголовных дел судами 
в отношении более 30 наемни
ков вынесены обвинительные 
приговоры.

С учетом совокупности со
бранных доказательств за со
вершение обстрелов и иных 
преступлений против мира и 
безопасности человечества на 
территории Донецкой и Лу
ганской народных республик 
предъявлены обвинения Ива
ну Баканову, который с мая 
по декабрь 2019 года испол
нял обязанности, а затем за
нимал должность Председате
ля службы безопасности Укра
ины. Кроме того, к уголовной 
ответственности привлекает
ся Александр Данилюк, ко
торый с мая по октябрь 2019 
года являлся Секретарем Со
вета национальной безопас
ности и обороны Украины. В 
результате их преступных дей
ствий в указанные периоды 
совершались многочисленные 
обстрелы населенных пунктов 

Донецкой и Луганской народ
ных республик, последствием 
которых стали ранения и ги
бель 57 человек, в том числе 5 
детей, а также разрушения бо
лее 147 объектов гражданской 
инфраструктуры. Принима
ются меры к розыску и аресту 
обвиняемых.

В ходе совещания озвуче
ны итоги расследования резо
нансных уголовных дел. Сре
ди них – уголовное дело в от
ношении украинского нацио
налиста и бывшего командира 
военизированного формиро
вания «Днепр» (террористи
ческая организация, запреще
на в РФ) Владимира Шилова 
(внесен в реестр террористов 
и экстремистов Росфинмони
торингом). Следствием и су
дом установлено, что он сде
лал публичные заявления, в 
которых призывал убивать 
граждан России, а также со
общил ложную информацию 
о якобы противоправных дей
ствиях Вооруженных Сил Рос
сийской Федерации в Буче и 
Гостомеле. Суд заочно приго
ворил Шилова к 9 годам ли
шения свободы с отбывани
ем наказания в исправитель
ной колонии общего режима 
и штрафом 550 тысяч рублей.

Председателю СК России 
доложено о работе по разре
шению обращений военно
служащих, которые прохо
дят лечение и реабилитацию 
в госпиталях и лечебных уч
реждениях. Также озвучены 
данные о формировании об
щего реестра родственников 
без вести пропавших, достав
ке гуманитарной помощи и 
оказании поддержки гражда
нам, оказавшимся в сложной 
жизненной ситуации в связи с 
агрессией киевского режима. 
Заслушав доклады, А.И. Ба
стрыкин подчеркнул: «Надо 
всем помогать, кто к вам при
ходит, не отталкивать их, не
взирая на то, что вопрос мо
жет быть не в нашей компе
тенции». 

Главе ведомства доложе
но, что эксперты СК России 
продолжают устанавливать 
размеры ущерба, причинен
ного преступными действи
ями ВФУ. В 2024 году в СЭЦ 
выполнено около 900 ком
плексных оценочных строи
тельнотехнических экспер
тиз, в том числе по объектам в 
Брянской, Белгородской, Кур
ской, Московской, Рязанской 
и Волгоградской областях. Ис
следовано более 25 тысяч зда
ний и объектов инфраструк
туры. На данный момент по 
объектам, по которым прове
дена экспертиза, ущерб соста
вил уже почти 60 миллиардов 
рублей. 

Заслушав доклады подчи
ненных, А.И. Бастрыкин дал 
ряд указаний, определив сро
ки их исполнения. По завер
шении совещания он возло
жил цветы к доске памяти 
офицеров ведомства, погиб
ших при выполнении служеб
ного долга. Председатель СК 
России также вручил ведом
ственные награды сотрудни
кам, проявившим самоотвер
женность и отвагу при реше
нии профессиональных задач.

Информация СК РФ

КАРАТЕЛЕЙ —  
К ОТВЕТУ!

Единогласно (411 – за) Госду-
ма высказалась за запрет усы-
новления и передачи под опе-
ку российских детей гражда-
нам государств, в которых 
разрешена смена пола. Соот-
ветствующее положение было 
внесено в статьи 127 и 146 Се-
мейного кодекса Российской 
Федерации и принято в минув-
ший вторник депутатами сразу 
во втором и третьем чтениях.   

Положение гласит, что вводится 
запрет на усыновление или опе-
кунство над российскими сирота-
ми «лицам, являющимся гражда-
нами государства, в котором  раз-
решена смена пола путем меди-
цинского вмешательства, включая 
применение лекарственных пре-
паратов, направленных на смену 
пола, в том числе формирование 
у человека первичных и (или) вто-
ричных половых признаков друго-
го пола, а равно путем внесения 
изменений в документы, удостове-
ряющие личность, о половой при-
надлежности иностранного граж-
данина и без соответствующе-
го медицинского вмешательства, 
и лиц без гражданства, которые 
имеют постоянное место житель-
ства в указанном государстве».

Законопроект подготовлен дум-
ским комитетом по защите семьи, 
вопросам отцовства, материнства и 
детства, возглавляемым коммуни-
стом Ниной Александровной Оста-
ниной. Под ним подписались пред-
ставители всех думских фракций. В 
первом чтении документ был при-
нят 25 сентября текущего года. 

Появление законопроекта, по 
словам Н.А. Останиной, «стало 
логическим продолжением абсо-
лютно правильной и с юридиче-
ской, и с политической точки зре-

ния большой работы по защите 
наших детей, начатой Госдумой 
еще в 2013 году. Тогда мы запрети-
ли усыновление и опеку над деть-
ми лицами, состоящими в однопо-
лых браках. Мы запретили усынов-
ление и опеку над детьми гражда-
нами государств, где разрешены 
однополые союзы, запрет распро-
странили на усыновление и опеку 
над детьми нашей страны теми, 
кто сменил пол». 

Останина рассказала, что под-
готовка рассматриваемого законо-
проекта ко второму чтению оказа-
лась непростой, пришлось пройти 
много согласований: 

«Честно скажу, неприятно уди-
вила позиция отдельных профиль-
ных министерств, которые пыта-
лись вернуть нас к началу нашего 
разговора, вообще изменить кон-
цепцию законопроекта. Мы рабо-
тали с Минпросвещения, с Миню-
стом, с Минздравоохранения, с Ге-
неральной прокуратурой, с наши-
ми профильными комитетами. …
Правительство предлагало выве-
сти из зоны действия нашего зако-
нопроекта две категории – отчимов 
и мачех, что также меняло концеп-
цию нашего законопроекта. А Гене-
ральная прокуратура вдруг поста-
вила под сомнение целесообраз-
ность вступления в срок принима-
емого нами законопроекта, якобы 
это негативно скажется на уже на-

чатых процессах международного 
усыновления, но при этом никакой 
статистики не приводилось… Заме-
чаний было много, мы их обобщи-
ли, обобщили практику Верховного 
Суда, отшлифовали текст законо-
проекта таким образом, что ничьи 
права и интересы не нарушаются. 
Добились согласование с прави-
тельством».

В итоге при втором чтении в за-
конопроект были внесены всего 
две поправки, депутаты их с ходу 
одобрили, так как они носили чи-
сто юридико-технический харак-
тер. И тут же документ прошел 
третье чтение с тем же единоглас-
ным результатом. 

Каким же странам бессмыс-
ленно обращаться в Россию за 
усыновлением детей-сирот? Ав-
стрии, Эстонии, Германии, Ислан-
дии, Италии, Люксембургу, Маль-
те, Норвегии, Словении, Швейца-
рии – в них отсутствуют какие-ли-
бо возрастные ограничения для 
юридической смены пола. В вось-
ми – установлен минимальный 
возраст для несовершеннолетних, 
например, в Испании – с 12 лет, в 
Бельгии – с 16 лет. Америка вооб-
ще стала образцом вакханалии в 
«преображениях» по смене пола.  

Точного списка запретных стран 
Госдума не назвала. Говорилось 
только, что в мире таких стран не 
менее 90. Глобалистская «мода» 

на смену пола охватила полмира, 
включая все «продвинутые» за-
падные страны. При обсуждении в 
Госдуме упоминался также Иран, 
где смену пола одобрили даже ре-
лигиозные деятели. Калечить лю-
дей так называемой сменой пола 
разрешено в Таиланде, в Китае, 
если пациента достиг 18 лет и уже 
может самостоятельно принимать 
решения. Преображаться юношам 
в девушек и наоборот путем хирур-
гического вмешательства разре-
шено в Азербайджане, Армении, 
Грузии, Египте, Вьетнаме, Индии, 
Индонезии, Киргизии, на Кубе, в 
Ливане, Монголии, Лаосе, Таджи-
кистане, Тунисе, Туркмении, Тур-
ции, Черногории, Японии и в ряде 
других стран.  

Хотя, как подчеркивали депу-
таты, добиться полного преобра-
зования мужчины в женщину или 
женщины в мужчину невозможно. 
Это знают все медики, теперь это 
знают и спортсмены. Так, «пре-
вратившиеся» в женщин мужчины 
легко побеждают натуральных де-
вушек-спортсменок в легкой атле-
тике, в плавании, в силовых дис-
циплинах, потому что, приобретя 
после хирургических и медикамен-
тозных приемов некоторые жен-
ские признаки, они не перестали 
быть мужчинами по силе, физиче-
ским преимуществам, тут природу 
скальпелями не победить. 

Думцы радовались за себя, что 
приняли крайне необходимый за-
претительный закон международ-
ного масштаба, и теперь россий-
ские дети могут спокойно жить, не 
опасаясь, что безумные усынови-
тели переделают их в кого-то не-
натурального. 

«Это очень важный закон, и это 
наш ответ тем странам, которые в 
итоге поймут, какую ошибку они со-
творили, но будет поздно, – конста-
тировал спикер В. Володин думское 
свершение. – А мы со своей сторо-
ны защищаем будущее детей. Они 
останутся в стране, они себя реали-
зуют, будут в безопасности, и страна 
будет развиваться». Далее Володин 
напомнил, с каким размахом усы-
новлялись российские сироты в 90-
ые и двухтысячные. «Вдумайтесь: 
102 403 ребенка вывезены за пре-
делы государства. И нет ни единой 
базы данных о том, где они находят-
ся, нет понимания, как сложилась 
их судьба. Вот это очень плохо».

Следует добавить: усыновление 
носило коммерческий характер, 
что дети становились фактически 
товаром, и в этом грязном деле 
участвовали, в том числе, и неко-
торые чиновники. Сколько граж-
дан страна тогда потеряла, а сей-
час не знаем, как преодолеть де-
мографическую катастрофу! 

Закон принят Госдумой. В бли-
жайшие дни он будет одобрен в 
Совете Федерации и вступит в 
силу сразу после опубликования.  

Комитету по защите семьи пору-
чено заняться поиском сведений о 
судьбах ранее усыновленных рос-
сийских детей-сирот. Депутаты до-
гадываются, что это будут очень 
суровые материалы. Но их необ-
ходимо добыть и обнародовать.

Наш корр.

ВВОДИТСЯ ЗАПРЕТ
НА УСЫНОВЛЕНИЕ ДЕТЕЙ В СТРАНЫ  

С УЗАКОНЕННОЙ СМЕНОЙ ПОЛА 

Принято Госдумой

Рожденные  
в СССР

13 ноября в районном Доме культуры г. Пучеж Иванов-
ской области состоялся региональный творческий кон-
курс «Рожденные в СССР», участниками которого ста-
ли представители 16 районов области. Мероприятие 
проводилось в рамках региональной программы «Ак-
тивное долголетие» регионального проекта «Старшее 
поколение» с целью поддержки активной жизненной 
позиции и творческой самореализации.

В этом году тема конкур
са звучала так: «Песни как 
люди», и была приурочена 
к 95летию советского ком
позитора А.Н. Пахмутовой. 

Организатором меропри
ятия стал Комплексный 
центр социального обслу
живания по Пучежскому и 
Лухскому муниципальным 
районам при поддержке 
Департамента социальной 
защиты населения Иванов
ской области.

В конкурсе приняли уча
стие более 80 человек по
жилого возраста, прожи
вающие на территории 
Ивановской области, из 16 
центров социального об
служивания населения.

В мероприятии приняли 
участие председатель Со
вета Ивановского регио
нального отделения «Все
российского женского со
юза – «Надежда России» 
Ирина Корыстылева и 
одна из организаторов во
лонтерской общественной 
группы «МаскСети Фурма
нов» Марина Шемякина.

Также участников и го
стей конкурса порадовала 

своей выставкой «Покло
нимся великим тем годам» 
коллекционер, член бюро 
Шуйского горкома КПРФ 
Маргарита Солодкова. Она 
представила выставку пу
говиц и предметов воен
ного быта времен Великой 
Отечественной войны. А 
также рассказала немного 
об истории пуговиц, жизни 
и быте солдат времен Вели
кой Отечественной войны 
1941–1945 гг., особенностях 
форменной одежды и об
мундирования.

Уже по сложившейся тра
диции в фойе для гостей 
была подготовлена стили
зация советского быта, на
чиная от символики и раз
ных предметов до настоя
щего буфета с талончиками 
на питание. 

Стоит отметить, что 
определение победителей 
конкурса осуществлялось 
по двум номинациям: пес
ни А.Н. Пахмутовой и лю
бимые песни наших роди
телей – 50–60х годов. А 
строгое, но компетентное 
жюри оценивало не толь
ко отражение темы твор

ческого конкурса, соответ
ствие стиля, манеры испол
нения, соответствие про
граммным требованиям, 
оригинальность творческо
го решения, артистичность, 
но и художественное ис
полнение номеров.

В завершение конкурса 
перед присутствующими 
выступили гости меропри
ятия – Ирина Корыстылева 
и Марина Шемякина.

В своем выступлении по
здравили всех присутству
ющих с таким замечатель
ным мероприятием, по
благодарили за память и 
популяризацию заслуг Со
ветского Союза. Также 
они обозначили этот кон
курс как символ поддержа
ния коллективного духа и 
дела, поддержки активной 
жизненной позиции людей 
старшего поколения и хо
рошего примера молодым.

Марина Шемякина при
звала всех присутствующих 
к объединению и помощи 
волонтерам в тылу, ради 
приближения общей Побе
ды и во благо нашей стра
ны.

Затем Ирина Корыстыле
ва вручила благодарствен
ное письмо организаторам 
конкурса, а всем коллекти
вам и солистам памятные 
подарки от Ивановского 
обкома КПРФ.

Пресс-служба  
Ивановского обкома КПРФ 

На Ивановской земле, в Пучеже, прошел творческий конкурс

Уважаемые товарищи!
Сегодня мы с вами об-

суждаем очередной Бюд-
жет города Москвы. При 
обсуждении проекта бюд-
жета на 2025 и 2026–
2027 годы есть несколь-
ко замечаний и предложе-
ний. В бюджете города – 
5,121 трлн рублей доходов. 
Обязательства города со-
ставляют 5,582 трлн руб-
лей расходов. Дефицит 
бюджета – 461 081 049,3 
рублей.

Сравнив плановые циф-
ры по расходам в 2024–
2025 гг., мы видим рост на 
16,5%. С такими темпами 
будет сложно выполнить 
обязательные социаль-
ные гарантии для населе-
ния. Также есть о чем рас-
суждать по финансирова-
нию здравоохранения: тут 
практически нет измене-
ний – 533,1 млрд и 535,4 
млрд руб.  

В части Департамента 
труда и социальной защи-
ты в бюджете 2026–2027 
гг. отсутствует положенный 
в связи с инфляцией рост, 
поэтому есть небольшое 
уменьшение.

Для стыковки прироста 
общей суммы расходной 
части бюджета в 2025 г. по 
отношению к 2024 г. счи-
тается допустимым опти-
мальный рост в 11–13%. 
Тот же показатель в плано-
вый период должен соста-
вить не более 9,5–11,5% в 
2026 г. и 8,8–9,8% в 2027 г. 
соответственно.

При этом темп приро-
ста расходов Департамен-
тов здравоохранения и Де-
партамента труда и соци-
альной защиты в период 
с 2025 по 2027 год должен 
быть не ниже 2–2,5% еже-
годно.

Анализируя структуру 
расходов главных испол-
нителей бюджета, необхо-
димо обратить внимание 
на следующий факт: часто 
плановые цифры по од-
ному и тому же направле-
нию расходятся чуть ли не 
в разы!  

Так, при формировании 
расходов Департамента 
жилищно-коммунального 
хозяйства на ремонт объ-
ектов дорожного хозяйства 
и автомобильных дорог за-
планировано на 2026 г. – 
16,8 млрд руб., то есть поч-
ти в 2 раза меньше, чем в 
прошлые годы. Такие рез-
кие изменения в плановых 

цифрах могут привести к 
нарушению стабильности 
в работе городских служб.

Нам на это было сказано, 
что резкий перепад цифр 
произошел по причине пе-
реноса части расходов в 
другой раздел. Оптималь-
нее можно было закрепить 
в границах трехлетнего пе-
риода «коридор» цифр по 
данной статье расходов 
соответственно на уров-
не 16–18 и 20 млрд рублей 
ежегодно.

Модернизация и раз-
витие системы соцзащи-
ты населения города Мо-
сквы – планируемые циф-
ры разнятся в сумме 6% 
роста от показателей 2026 
к 2027 году. А существую-
щая инфляция от 11% до 
13%, и это только средний 
уровень, на который мож-
но надеяться, а фактиче-
ски дело идет к снижению 
расходов на соцподдержку 
населения.

Важное направление – 
стабилизация поддержки 
«детей войны». Это наша 
общая забота.

Строительство нового 
жилья – фактор социаль-
ной защиты населения. 
Москва решает этот во-
прос, но можно увеличить 
строительство жилья для 
очередников. На самом 
деле новостроек в Москве 
столько, что их хватит и на 
очередников, и на рено-
вацию, и на переселение. 
Просто стройкомплекс 
слишком увлекся строи-
тельством коммерческого 
жилья. Но надо соблюдать 
справедливые пропорции, 
часть квартир в новострой-
ках можно было бы пе-
редавать городу, и такая 
практика в Москве имеет-
ся.

Развитие электроснаб-
жения и теплоснабже-
ния. Смотрим цифры: 
1,062 млрд, следующий 
год – 1 млрд, следующий 
– 1 млрд, то есть с уче-
том инфляции получаем 
минус. Теплоснабжение – 
6,889 млрд. Следующий 
год – 6,434 млрд, далее – 
5,134 млрд. Опять с уче-
том инфляции – минус. 

По итогам января 
2024 года, когда Бескудни-
ковскую трансформатор-
ную подстанцию перегру-
зили подключением новых 
микрорайонов, несколь-
ких дней морозной погоды 
хватило, чтобы не выдер-

жал трансформатор. При-
шлось вкладывать боль-
шие средства в ремонт 
регенерации и сетей. Мо-
сква стремительно застра-
ивается. Это факт, поэтому 
надо строить новые ТЭЦ, 
а почему не сейчас? Че-
рез несколько лет строй-
ка обойдется еще дороже. 
Есть о чем подумать энер-
гокомплексу.

Автомобильные дороги 
и улично-дорожная сеть. 
9 ноября вся северо-вос-
точная хорда была забита 
большегрузным транспор-
том: фурами, бетоново-
зами, контейнеровозами, 
то есть дальнобойщика-
ми. Надо сказать, на хор-
де практически нет свето-
форов, нет постов ГИБДД, 
а движение должно быть 
энергичным и свободным.

Тогда в чем дело? До-
рожники нам обещали ком-
фортную езду, но вместо 
стояния в пробках в центре 
мы теперь стоим в пробках 
на окраинах… Возможно, 
это было случайное явле-
ние, но все чаще на хор-
дах стали образовывать-
ся обычные пробки. И что 
там делают фуры и даль-
нобойщики? Также заме-
чаем, что при съездах и 
заездах на новых развяз-
ках городских шоссе при 
пересечении с МКАД об-
наруживается однополос-
ное движение. Стоит од-
ному остановиться – и до-
рога превращается в не-
преодолимое препятствие, 
которое невозможно объ-
ехать, к примеру, в случае 
возгорания автомобиля на 
дороге или серьезной ава-
рии. А ведь в хорды и раз-
вязки вложены серьезные 
средства.

И последнее. Уважае-
мые товарищи, все пере-
численные замечания и 
предложения направлены 
на улучшение ситуации в 
городе – как со строитель-
ством жилья для очеред-
ников, так и с привлечени-
ем внимания к проблемам 
населения, и для усиления 
социальной защиты мо-
сквичей. Несмотря на яв-
ные недостатки проекта 
бюджета, социальные по-
правки фракции КПРФ не 
были приняты при голо-
совании. Исходя из этого, 
фракция КПРФ не поддер-
жала предлагаемый пра-
вительством Москвы бюд-
жет.

Социальные поправки 
Мосгордумой отвергнуты

Руководитель фракции КПРФ Н.Г. Зубрилин  
обосновывает, почему коммунисты  

не поддержали бюджет московского правительства

Фото: Ивановский обком КПРФ
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С 9 по 15 ноября Вооружен-
ными Силами Российской Фе-
дерации нанесено 42 группо-
вых удара высокоточным ору-
жием и ударными беспилотны-
ми летательными аппаратами в 
результате которых поражены 
объекты энергетики, исполь-
зовавшиеся для обеспечения 
предприятий военно-промыш-
ленного комплекса Украины, 
инфраструктура военных аэ-
родромов, цех производства 
компонентов оперативно-так-
тических ракет «Сапсан», ме-
ста сборки и хранения удар-
ных беспилотных летательных 
аппаратов и комплектующих к 
ним, а также арсеналы, склады 
боеприпасов, взрывчатых ве-
ществ и горючего. Кроме того, 
поражены тренировочные базы 
молодого пополнения и логи-
стический центр ВСУ, пункты 
временной дислокации под-
разделений украинских воо-
руженных сил, националисти-
ческих формирований и ино-
странных наемников.

В течение недели подразде-
ления группировки войск «Се-
вер» продолжали разгром фор-
мирований ВСУ, вторгшихся на 
территорию Курской области. 
Ударами авиации, беспилотных 
летательных аппаратов и огнем 
артиллерии поражена живая 
сила и техника танковой, шести 
механизированных, трех де-
сантно-штурмовых бригад ВСУ, 
бригады морской пехоты, ше-
сти бригад теробороны и двух 
бригад нацгвардии. На Харь-
ковском направлении нанесе-
но поражение подразделениям 
механизированной, мотопехот-
ной, егерской бригад ВСУ и ше-
сти бригад теробороны.

За неделю в зоне ответствен-
ности группировки войск «Се-
вер» потери противника со-
ставили до 2760 военнослужа-
щих, 24 танка, в том числе танк 
Challenger производства Бри-
тании и танк Leopard производ-
ства ФРГ, 15 боевых машин пе-
хоты, из них две Bradley про-
изводства США и две Marder 
производства ФРГ, пять бро-
нетранспортеров, в их числе 
два американских бронетранс-
портера М113, 76 других бое-
вых бронированных машин, 135 
автомобилей и 30 орудий поле-
вой артиллерии.

Слаженными действиями 
подразделений группиров-
ки войск «Запад» освобожден 
населенный пункт Колесников-
ка Харьковской области. На-
несено поражение живой силе 
и технике шести механизиро-
ванных, штурмовой, воздуш-
но-десантной, аэромобильной 
бригад ВСУ, двух бригад теро-
бороны и бригады нацгвардии. 
Отражены 17 контратак штур-
мовых групп ВСУ. Противник 
потерял более 3435 военнос-
лужащих, три танка, девять бо-
евых бронированных машин, 40 
автомобилей и 18 орудий по-

левой артиллерии, из них семь 
самоходных артиллерийских 
установок и гаубиц калибра 155 
мм производства стран НАТО. 
Уничтожены 11 станций радио-
электронной борьбы и 22 поле-
вых склада с боеприпасами.

Подразделения «Южной» 
группировки войск заня-
ли более выгодные рубежи и 
позиции и нанесли пораже-
ние формированиям пяти ме-
ханизированных, мотопехот-
ной, пехотной, горно-штурмо-
вой, двух аэромобильных, де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ, 
бригады теробороны и брига-
ды нацгвардии. Отразили 17 
контратак подразделений ВСУ. 
Потери противника состави-
ли свыше 4715 военнослужа-
щих, пять танков, семь боевых 
бронированных машин, 39 ав-
томобилей, 27 орудий поле-
вой артиллерии, в том числе 
10 западного производства. 
Уничтожены 15 станций ради-
оэлектронной и контрбатарей-
ной борьбы, а также 22 полевых 
склада с боеприпасами.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» продолжи-
ли продвижение в глубину обо-
роны противника и освободи-
ли населенные пункты Возне-
сенка, Волченка и Степановка 
Донецкой Народной Республи-
ки. Нанесли поражение живой 
силе и технике семи механизи-
рованных, мотопехотной, пе-
хотной, двух егерских, штур-
мовой бригад ВСУ, двух бри-
гад морской пехоты, бригады 
теробороны, трех бригад на-
цгвардии и штурмовой брига-
ды «Лють» национальной по-
лиции Украины. Отразили 65 
контратак противника. За не-
делю на данном направлении 
потери украинских вооружен-
ных формирований составили 
свыше 3235 военнослужащих, 
пять танков, в том числе танк 
Leopard производства ФРГ, 26 
боевых бронированных машин, 
включая немецкую боевую ма-
шину пехоты Marder и два бро-
нетранспортера М113 произ-
водства США, 33 автомобиля и 
30 орудий полевой артиллерии.

В результате решительных 
действий подразделений груп-
пировки войск «Восток» осво-
божден населенный пункт Ров-
нополь Донецкой Народной Ре-
спублики. Нанесено поражение 
формированиям двух меха-
низированных, мотопехотной 
бригад ВСУ, бригады морской 
пехоты, четырех бригад теро-
бороны и двух бригад нацгвар-
дии. Отражены 16 контратак 
штурмовых групп ВСУ. Против-
ник потерял до 960 военнос-
лужащих, два танка, 12 боевых 
бронированных машин, в том 
числе два бронетранспортера 
М113 производства США, 38 
автомобилей и шесть орудий 
полевой артиллерии.

Подразделения группиров-
ки войск «Днепр» нанесли по-

ражение живой силе и технике 
трех механизированных, пехот-
ной, горно-штурмовой бригад 
ВСУ и двух бригад теробороны. 
Потери ВСУ составили до 465 
военнослужащих, 26 автомо-
билей, девять орудий полевой 
артиллерии и четыре полевых 
склада с боеприпасами. Сред-
ствами противовоздушной 
обороны сбиты 10 управляемых 
авиационных бомб Hammer 
производства Франции, 24 ре-
активных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS производ-
ства США и 449 беспилотных 
летательных аппаратов само-
летного типа.

В течение недели сдался в 
плен 41 военнослужащий ВСУ.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены: 648 само-
летов, 283 вертолета, 35 858 
беспилотных летательных ап-
паратов, 586 зенитных ракет-
ных комплексов, 19 331 танк 
и других боевых бронирован-
ных машин, 1488 боевых ма-
шин реактивных систем залпо-
вого огня, 17 950 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, 
28 411 единиц специальной во-
енной автомобильной техники.
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Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации продолжают 
разгром формирований ВСУ на 
территории Курской области.

Подразделения группиров-
ки войск «Север» нанесли по-
ражение формированиям 21-
й, 22-й, 41-й, 47-й, 61-й и 115-й 
механизированных, 17-й танко-
вой, 80-й, 82-й и 95-й десант-
но-штурмовых бригад, 36-й 
бригады морской пехоты, 103-
й, 112-й и 129-й бригад тер-
риториальной обороны ВСУ в 
районах Дарьино, Леонидово, 
Малой Локни, Марьевки, Нико-
лаево-Дарьино и Плёхово.

Ударами армейской авиа-
ции и огнем артиллерии по-
ражены живая сила и техни-
ка противника в районах насе-
ленных пунктов Александрия, 
Замостье, 1-й Княжий, Колма-
ков, Куриловка, Локня, Марты-
новка, Махновка, Мирный, Ни-
кольский, Новая Сорочина, Но-
воивановка, Новониколаевка, 
Правда, Свердликово, Суджа и 
Черкасское Поречное.

Оперативно-тактической 
авиацией и ракетными войска-
ми нанесены удары по резер-
вам ВСУ на территории Сум-
ской области в районах Басов-
ки, Беловодов, Журавки, Но-
венького и Павловки.

За сутки потери ВСУ соста-
вили более 100 военнослужа-
щих, уничтожены танк, боевая 
бронированная машина, четы-
ре автомобиля, две 122-мм га-
убицы Д-30, миномет и станция 
радиоэлектронной борьбы.

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продолжа-
ется.

Минобороны России сообщает

УДАРЫ УСИЛИВАЮТСЯ

В.Ю. КАТАСОНОВ, профессор

Последнюю неделю, после того, как ста-
ло известно о победе Трампа на президент-
ских выборах в США, эксперты активно 
обсуждают возможные изменения во вну-
тренней и внешней политике Америки. 
Судя по всему, новый президент собирает-
ся предпринять ряд радикальных шагов и 
по такому вопросу, как НАТО. 

Эта организация Североатлантического 
блока, созданная в 1949 году, недавно от-
метила свою круглую дату – 75-летие. На-
помню, что создавался этот военно-поли-
тический блок по инициативе Вашингтона, 
который заявил, что организация нужна 
для защиты Европы от возможной угро-
зы советской экспансии. Первоначально в 
НАТО было 12 стран-членов: США, Кана-
да, Исландия, Великобритания, Франция, 
Бельгия, Нидерланды, Люксембург, Нор-
вегия, Дания, Италия и Португалия.

Вашингтон подчеркивал, что США бу-
дут на первых порах помогать европей-
ским членам блока крепить их оборону. В 
том числе с помощью своих военных баз в 
Старом Свете. Но все это временно. Либо 
военная угроза со стороны СССР исчезнет 
и блок станет ненужным. Либо европейцы 
будут уже способны сами себя защитить. 
Напомню слова генерала Дуайта Эйзен-
хауэра (34-го президента США, 1953–1961 
гг.), которые он произнес в далеком 1951 
г.: «Если в течение 10 лет все американ-
ские войска, размещенные в Европе для на-
циональной обороны, не будут возвращены 
в Соединенные Штаты, значит, весь этот 
проект провалился»... Однако и на момент 
ухода Эйзенхауэра из Белого дома в 1961 
году блок НАТО все еще не был упразд-
нен, а военные базы США в Европе не 
только не исчезли, но их число выросло. 
Выросла и численность американского во-
енного контингента на территории Старо-
го Света. В 1952 году в НАТО были приня-
ты Греция и Турция. 

Кстати, напомню, что в 1954 году Совет-
ский Союз выдвинул предложение о своем 
присоединении к НАТО с целью сохране-
ния мира в Европе и для того, чтобы по-
ложить конец холодной войне. Запад со-
ветскую инициативу отклонил. Поэтому 
Советскому Союзу в 1955 году пришлось 
создавать военный блок социалистических 
стран, который получил название Варшав-
ского договора. А для Вашингтона и его 
союзников по НАТО это стало аргументом 
в пользу дальнейшего наращивания блока. 

В том числе за счет расширения числа чле-
нов НАТО. В частности, в 1955 году чле-
ном блока стала Западная Германия. 

В конце 1991 года развалился СССР. Вро-
де бы советская военная угроза исчезла, 
холодная война закончилась. Блок НАТО в 
первой половине 90-х годов прошлого сто-
летия выглядел как рудимент прошлого и 
анахронизм. Однако организация Северо-
атлантического блока не была упразднена 
(лишь на некоторое время прекратилось 
наращивание военных расходов НАТО). 
Блок доказал свою «нужность» бомбарди-
ровками и другими военными операция-
ми в Югославии: в Боснии и Герцеговине 
(операция «Обдуманная сила», 1995 г.); в 
Косово (операция «Союзная сила», 1999 г.) 
и др. 

После известных событий 11 сентя-
бря 2001 года Вашингтон и руководители 
НАТО заявили, что блок очень нужен не 
только Европе, но всему человечеству. Он, 
мол, будет переориентирован на борьбу с 
международным терроризмом. Причем в 
категорию «террористов» могут попадать 
не только отдельные граждане, группиров-
ки, но даже целые государства. Так, в 2011 
году страны НАТО продемонстрировали 
свою военную солидарность, когда бомби-
ли Ливию. 

Постепенно круг «опасных для челове-
чества» стран (в понимании Вашингтона 
и НАТО) расширялся. В 2014 году, после 
возвращения в состав России Крыма, наша 
страна попала в черные списки НАТО (на-
ряду с Афганистаном, Ираном, Северной 
Кореей и другими «недемократичными» 
государствами). Стали расти военные рас-
ходы стран НАТО, особенно Соединенных 
Штатов. 

В нарушение данных Москве в нача-
ле 1990-х годов заверений, что НАТО не 
будет расширяться на восток, такое рас-
ширение происходило. В блок принима-
ли страны, соседствующие с Российской 
Федерацией. На сегодняшний день чис-
ло стран-членов достигло 32; последними 
были приняты Финляндия и Швеция. В 
2022 году заявку на членство в НАТО по-
дала также Украина.

В 2013 году суммарные расходы на обо-
рону стран-членов НАТО составили, по 
данным Стокгольмского международно-
го института исследования проблем мира 
(SIPRI), 969 млрд долл., а в 2020 году они 
равнялись 1092 млрд долл. А по итогам 

прошлого года достигли 1.341 млрд долл. 
По оценкам SIPRI, это 55% всех военных 
расходов в мире. 

Теперь я возвращаюсь к Трампу. Еще 
во время первой своей предвыборной кам-
пании (в 2016 г.) и во время пребывания в 
Белом доме в 2017–2021 гг. Трамп неодно-
кратно затрагивал тему НАТО и подвер-
гал достаточно резкой критике как саму 
организацию, так и позицию по вопро-
су НАТО, которую занимали его предше-
ственники в Белом доме. Тема НАТО у 
него звучала и в ходе последней предвы-
борной кампании. Трамп обещал, что под-
вергнет радикальной реформе этот воен-
но-политический блок. 

Прежде всего, Трамп требовал (и навер-
няка будет продолжать требовать) более 
равномерного, «справедливого» распре-
деления военных расходов в блоке. В 2023 
году американские расходы на оборону, по 
данным SIPRI, составили 916 млрд долл. 
Получается 68,3% суммарных военных 
расходов всех стран-членов НАТО. Кста-
ти, на США приходится также львиная 
доля суммарных военных расходов в мире. 
В прошлом году она составила 37,5%. Вто-
рое место было за Китаем – 296 млрд долл. 
(12,1%); третье – за Россией с 109 млрд 
долл. (4,5%). Далее следовали: Индия, Са-
удовская Аравия, Великобритания, Герма-
ния, Украина, Франция и Япония. Как ви-
дим, в первой десятке стран мира по вели-
чине военных расходов, кроме США, еще 
три страны-члена НАТО. 

Военные расходы Великобритании, за-
нимавшей в военном блоке НАТО второе 
место по их величине, составили 75 млрд 
долл., что было более чем в 12 раз меньше 
военных расходов США.

Почти все годы существования НАТО 
отставание других (кроме США) членов 
блока от Америки было не только по аб-
солютной, но и по относительной величи-
не военных расходов. В среднем за послед-
ние 50 лет военные расходы США, по дан-
ным SIPRI, составляли 4,4% ВВП, а в 1960-
е, во время войны во Вьетнаме (1965–1974 
гг.), в отдельные годы превышали 9% ВВП. 
А у Канады и европейских стран-членов 
НАТО (за редкими исключениями) дан-
ный показатель едва превышал 1 процент. 

Подобное недофинансирование воен-
ных расходов союзниками США Трамп на-
зывал и называет «иждивенчеством». Уже 
в нулевые годы на саммитах НАТО стал 

подниматься вопрос о доведении стра-
нами-членами блока своих военных рас-
ходов хотя бы до 2% ВВП. В 2014 году на 
саммите блока в Уэльсе был принят план 
действий по повышению боеготовности 
НАТО, согласно которому минимальный 
уровень военных расходов в 2% из пожела-
ния был переведен в разряд обязательно-
го норматива. В 2018 году требование всем 
странам-членам блока выйти на уровень в 
2% ВВП прозвучало от президента Трампа 
почти как ультиматум. Причем он сказал, 
что норматив в 2 процента недостаточен, 
его надо поднимать. 

Реакция на подобные призывы со сто-
роны многих членов блока была вялой. В 
2014 году двухпроцентный норматив вы-
полняли только три страны: США (3,7%), 
Греция (2,2%) и Великобритания (2,1%). 
В 2021 году таких «образцовых» стран (не 
считая США) стало уже 6, в 2022 году – 7, в 
2023 году – 10.

Однако свою роль сыграл фактор войны 
на Украине. И в 2024 году, согласно пред-
варительным оценкам, число стран, вхо-
дящих в группу «двухпроцентных» чле-
нов, должно увеличиться, по оценкам 
НАТО, до 23. Приведу свежие данные из 
пресс-релиза НАТО «Defence Expenditure 
of NATO Countries (2014–2024)». 

Традиционно на США приходилось 
примерно три четверти суммарных воен-
ных расходов блока НАТО. За истекшее 
десятилетие доля «неамериканской части 
НАТО» (Канада и страны Европы) увели-
чилась. Так, в 2014 году на «неамерикан-
скую часть НАТО» пришлось 27,5% сум-
марных расходов НАТО, а в 2022 году – 
уже 32,2%, в 2023 году – 34,1%. А в 2024 
году ожидается, что эта доля вырастет до 
36,3%. Правда, надо иметь в виду, что рост 
военных расходов «неамериканской части 
НАТО» был отчасти обусловлен присоеди-
нением к блоку новых членов – Черного-
рии (2017 г.), Северной Македонии (2020 
г.), Финляндии (2023 г.) и Швеции (2024 г.). 

Вот «передовики» военного блока 
НАТО по показателю военных расходов 
(% ВВП, оценка на 2024 год): Польша – 
4,12; Эстония – 3,43; США – 3,38; Латвия 
– 3,15; Греция – 3,08; Литва – 2,85. Как ви-
дим, две страны стали «святее папы рим-
ского»: у Польши и Эстонии относитель-
ный уровень военных расходов оценива-
ется выше, чем у США. Наиболее высокие 
показатели военных расходов у стран, ко-

торые граничат с Россией (Польша и три 
прибалтийские республики). 

А вот список «отстающих» по относи-
тельному уровню военных расходов (% 
ВВП, оценка на 2024 год): Хорватия – 1,81; 
Португалия – 1,55; Италия – 1,49; Канада 
– 1,37; Бельгия – 1,30; Люксембург – 1,29; 
Словакия – 1,29; Испания – 1,28. Они от 
России далеко. И, по мнению Вашингтона, 
очень сильно расслабились. 

Примечательно, что еще в прошлом году 
в группе «отстающих» были такие круп-
нейшие европейские страны, как Франция 
и Германия с показателями, равными соот-
ветственно 1,90 и 1,57%. Обе страны обе-
щают исправиться самым радикальным об-
разом. По итогам этого года их показатели 
должны составить уже 2,06 и 2,12% соот-
ветственно. 

Впрочем, Трампу старого норматива во-
енных расходов явно недостаточно. Еще 
во время своего предыдущего пребывания 
в Белом доме (в 2018 году) он сказал, что 
странам-членам НАТО надо готовиться к 
нормативу в 4% ВВП. Скорее всего, этого 
же он будет требовать во время своего вто-
рого срока пребывания на посту президен-
та США. А этот норматив, между прочим, 
не выполняют в настоящее время даже Со-
единенные Штаты. Единственная страна, 
которая укладывается в ожидаемый стан-
дарт американского президента, – Польша. 

Даже если Трампа удастся уговорить 
снизить планку до 3%, то получается, что 
этому нормативу (если исходить из оценок 
на 2024 год) будут соответствовать всего 
пять стран. Соединенные Штаты окажутся 
в компании таких стран, как Польша, Эсто-
ния, Латвия и Греция. А что тогда? 

– Всех остальных исключить из блока 
НАТО? Такого варианта Трамп не озвучи-
вал.

– Или Соединенным Штатам покинуть 
эту организацию? Во время своего преды-
дущего президенства Трамп, между про-
чим, не раз намекал на такой вариант. О 
такой возможности он говорил и в ходе ны-
нешней предвыборной кампании. 

Сейчас Трамп чаще акцентирует внима-
ние не на количественной, а на качествен-
ной стороне вопроса. То есть не на норма-
тиве военных расходов, а на способности 
страны самостоятельно обеспечивать свою 
оборону. То есть без помощи Соединенных 
Штатов. Трамп призывает страны НАТО к 
«оборонной самодостаточности». И жела-
ет снять с Америки обязательства по защи-
те других стран-членов блока в случае на-
падения на них. 

И уж точно Америка, по мнению Трам-
па, будет свободна от своих обязательств 
защищать каких-то членов блока в том слу-
чае, если эти страны-члены не выполняют 
своих финансовых обязательств. То есть 
их военные расходы ниже установленного 
норматива, а также ими не сделаны необ-
ходимые взносы в общий бюджет НАТО (у 

блока есть такой фонд, он измеряется мно-
гими миллиардами долларов). 

Многим запомнилось выступление 
Трампа в феврале этого года на предвы-
борном митинге в Южной Каролине, в 
котором он призывал Канаду и европей-
ских членов НАТО выполнять свои обяза-
тельства перед блоком. Трамп на митинге 
вспомнил свой разговор с лидером одной 
из крупных натовских стран (имя собесед-
ника и название страны Трампом не были 
названы). Собеседник спросил Трампа, 
что будет, если их атакует Россия, а пла-
тежи в общий бюджет НАТО просроче-
ны. Трамп ответил, что защиты со сторо-
ны США ждать в таком случае не стоит. В 
Белом доме эти заявления назвали «шоки-
рующими и безумными», Й. Столтенберг 
(генсек НАТО на тот момент) осудил это 
заявление Трампа. 

Кто-то назвал указанное откровение 
Трампа предвыборным эпатажем. Но, как 
выясняется, это вполне продуманная пози-
ция нового хозяина Белого дома. Вот инте-
ресная статья в издании Rolling Stone, ко-
торая называется «Trump Plots to Pull Out of 
NATO – If He Doesn’t Get His Way» («Трамп 
планирует выйти из НАТО, если не добьет-
ся своего»). В ней приводится несколько 
примеров того, как Трамп воспринимает 
блок НАТО. Вот фрагмент статьи: «Будучи 
у власти, Трамп неоднократно высмеивал 
пункт о коллективной обороне Североат-
лантического договора, известный как 
статья 5. Один бывший высокопоставлен-
ный чиновник администрации вспоминает 
в интервью журналу Rolling Stone момент 
в Овальном кабинете в середине 2018 года, 
когда тогдашний президент начал зачиты-
вать письменный список небольших стран 
НАТО, о некоторых из которых, по его 
словам, большинство американцев даже 
никогда раньше не слышали. Затем Трамп 
высказался, что «начинать Третью миро-
вую войну» из-за суверенитета некоторых 
из этих стран совершенно бессмысленно, 
и что его не следует заставлять автома-
тически отправлять американские войска 
в любой подобный кризис…»

А вот мнение Джона Болтона, советни-
ка по национальной безопасности в коман-
де Трампа во время первого президентско-
го срока. Он отмечает, что Трамп действи-
тельно был возмущен тем, что союзники по 
НАТО «обманывают» Америку. И что тог-
да Трамп действительно готовился выйти 
из блока. Лишь благодаря сильному сопро-
тивлению со стороны окружения Трампа 
такой выход удалось предотвратить. В лю-
бом случае Трамп настаивал на том, чтобы 
переписать Североатлантический договор. 
А в интервью изданию The Hill Джон Бол-
тон сделал следующее сенсационное заяв-
ление: «Во время второго срока Трампа мы 
почти наверняка выйдем из НАТО» 

Увидим, насколько оно будет соответ-
ствовать действительности. 

США и НАТО: возможен ли развод?
К чему сведутся угрозы Трампа

Зарубежное досье 

Мы хотим не управлять миграцией, а остановить ее
После избрания президен-
том США Дональда Трампа 
появился шанс на появление 
в ближайшее время мирного 
плана по Украине. Об этом в 
интервью французскому из-
данию Valeurs Actuelles зая-
вил глава МИД Венгрии Пе-
тер Сийярто. По его словам, 
Европе тоже пора начинать 
искать пути к миру.

VALEURS ACTUELLES: Евро-
пейские парламентарии – как 
правые, так и левые – осозна-
ют растущее значение пробле-
мы иммиграции. Придержива-
етесь ли Вы такого же мнения?

ПЕТЕР СИЙЯРТО: По моему 
мнению, былое разделение на 
правых и левых полностью утра-
тило значение. Сегодня глав-
ное разделение – между теми, 
кто обеими ногами твердо сто-
ит на земле, и теми, кто про-
должает придерживаться идео-
логических подходов, другими 
словами, между сторонниками 
национального суверенитета и 
глобалистами. Мы видим раз-
рыв между теми, кто хочет мира 
в Европе, и теми, кто выступа-
ет за войну; между теми, кто по-
ощряет миграцию, и теми, кто 
поддерживает семью и рождае-
мость; между теми, кто продол-
жает считать, что семья долж-
на состоять из отца и матери, и 
теми, для кого это уже не важно.

– Может ли «консерватив-
ный» лагерь расшириться 
еще больше?

– Я вижу, что все больше и 
больше парламентариев дума-
ют о том, о чем мы говорим уже 
десять лет. Если вы сравните 
позиции по миграции, вы уви-
дите огромную эволюцию. Ког-
да говоришь с людьми о мире 
на Украине, подход тоже совер-
шенно иной, чем три года назад. 
Сегодня венгерское понимание 
европейских проблем, на мой 
взгляд, понятно гораздо боль-
шему количеству людей.

– Если говорить об имми-
грации: удовлетворена ли 
Венгрия – как, например, Ита-
лия – новым европейским 
Пактом о миграции и предо-
ставлении убежища?

– По этому поводу я думаю, что 
нам, прежде всего, следует сде-
лать одну очень простую вещь, 
до сих пор невозможную по не-
скольким причинам: вернуться к 
уважению международного пра-
ва. Что предусматривают эти за-
коны? Что если кто-то вынужден 
покинуть свою страну, то он име-
ет право остаться в первой при-
нимающей стране, которая счи-
тается безопасной. Обратите 
внимание: в первой, а не во вто-
рой, третьей или последней. Это 
также означает, что, если этот 
человек покидает первую прини-
мающую страну и направляется 
в следующую, его или ее следу-
ет рассматривать уже не как бе-
женца, а как мигранта. Таким об-
разом, незаконное пересечение 
границы между двумя странами, 
считающимися безопасными, – 

это не проблема прав человека, 
а преступление.

– Применяет ли Венгрия это 
законодательство?

– Наша страна – лучший при-
мер. На востоке у нас общая 
граница с Украиной. Мы при-
няли 1,4 миллиона беженцев 
из этой страны без каких-ли-
бо ограничений, потому что все 
они бежали от боевых действий. 
На юге наша граница совпада-
ет с границей Шенгенской зоны 
– и одновременно она выходит 
на один из основных маршру-
тов потенциальных мигрантов. 
Должны ли мы позволять любо-
му из этих мигрантов въезжать 
на нашу территорию? Нет, пото-
му что соседняя Сербия счита-
ется безопасным государством, 
она не находится в состоянии 
войны. А мы за три года на этой 
границе остановили 500 000 не-
легальных мигрантов. Поверь-
те, если бы все европейские го-
сударства соблюдали эту часть 
международного права, мы бы 
решили проблему мигрантов.

– Так что же нам делать с 
Пактом о миграции и предо-
ставлением убежища?

– Это европейское правило 
– очень опасная идея, и я объ-
ясню вам, почему. Эта система 
основана на принципе управле-
ния миграцией. А мы хотим не 
управлять миграцией, а остано-
вить ее. Это огромная разница, 
и, поверьте мне, все патриоты 
в Европарламенте находятся на 
одной позиции.

– Премьер-министр Вик-
тор Орбан подвергся жесткой 
критике в Европейском пар-
ламенте из-за его предпола-
гаемой примирительной по-
зиции в отношении России. 
Что произошло?

– Я объясню вам причину этой 
неприятной ссоры. Боевые дей-
ствия на Украине продолжают-
ся уже тысячу дней. Поэтому во-
прос стоит не о том, «как поддер-
жать этот конфликт», а скорее о 
том, «как мы можем способ-
ствовать скорейшему установ-
лению мира». Это действитель-
но срочный вопрос, потому что 
нынешняя ситуация очень опас-
на. Во-первых, русские все бы-
стрее продвигаются в Донбас-
се. Во-вторых, зима уже близко, 
а возможности Украины обеспе-
чить себя теплом уничтожены. 
В-третьих, санкции против Рос-
сии неэффективны. Выступаю-
щее за войну европейское боль-
шинство осуществляет свою 
стратегию уже три года, и это яв-
ный провал. Мы должны дать вы-
ступающему за мир меньшин-
ству – которое, впрочем, все 
более многочисленно – шанс 
реализовать свои идеи. Воин-
ствующие лидеры объясняют, 
что невозможно обсуждать мир, 
пока Украина находится в сла-
бом положении на фронте. Но 
это продолжается уже три года. 
Почему бы не сменить курс?

– Европейский союз толь-
ко что предоставил Украине 
кредит в размере 35 милли-

ардов евро. Была ли Венгрия 
согласна на это?

– Этот кредит был одобрен 
квалифицированным большин-
ством. Венгрия выступала про-
тив. Учитывая, что ситуация на 
Украине ухудшается, мы счита-
ем, что лучше было бы подумать 
о путях достижения мира, а не о 
новых расходах на снабжение ее 
оружием и продление конфлик-
та. С другой стороны, мы забло-
кировали проект по увеличению 
– до двух лет по сравнению с се-
годняшними шестью месяцами 
– срока, по истечении которого 
необходимо продлевать разре-
шение на замораживание рос-
сийских активов в Европе, для 
одобрения этого проекта требо-
вался консенсус. На наш взгляд, 
это был обходной путь для той 
части Европы, которая высту-
пает за продолжение конфлик-
та, чтобы затягивать его на про-
тяжении еще неопределенного 
срока.

– В последние недели Вла-
димир Зеленский часто произ-
носил слово «мир». Вы поддер-
живаете контакты и с Киевом, 
и с Москвой, и с Вашингтоном 
– замечаете ли Вы сигналы в 
пользу скорейшего наступле-
ния мира в Донбассе?

– Теперь, когда мы знаем, что 
президент Трамп вернется в Бе-
лый дом, есть большая вероят-
ность, что мирный план появится 
в самом ближайшем будущем.

Valeurs Actuelles 
(Франция)

. Александр Полегенько/ТАСС

Лидер КНДР Ким Чен Ын 14 
ноября руководил на месте 
испытанием возможностей 
различных ударных беспи-
лотников-камикадзе, произ-
веденных подведомственным 
НИИ и предприятиями Беспи-
лотного авиационного техно-
логического объединения. Об 
этом говорится в сообщении 
Центрального телеграфного 
агентства Кореи (ЦТАК).

В сообщении отмечается, 
что участвовавшие в испы-
тании дроны совершили по-
лет по определенным такти-
ческим маршрутам и точно 
поразили цель. Лидер КНДР 
выразил удовлетворение так-
тико-техническими характе-
ристиками и данными новых 
беспилотников.

Ким Чен Ын подчеркнул, что 
КНДР нужно как можно ско-
рее начать их массовое про-
изводство.

По его словам, в мировом 
масштабе обостряется кон-
куренция за использование 
беспилотных вооружений как 
главного военного средства.

Глава КНДР отметил, что 
беспилотники достигают оче-
видных успехов в больших и 
малых конфликтах. «Это яв-
ляется новой тенденцией, ко-

КНДР разворачивает массовое производство дронов

торая сегодня стала необхо-
димым требованием в воен-
ной сфере», – заявил он.

Ким Чен Ын подтвердил, 
что КНДР обладает «пол-
ной возможностью и потен-

циалом для производства и 
внедрения различных типов 
беспилотных летательных ап-
паратов» и будет искать воз-
можность комбинирования и 
применения «новых и многоо-

бещающих тактических мето-
дов», как того требует совре-
менная война.

В августе КНДР впервые со-
общила о проведении испы-
таний дронов-камикадзе.

Протесты 
в Абхазии

В Абхазии всю пятни-
цу шумят протесты. Пар-
ламент страны должен был 
обсуждать вопрос ратифи-
кации соглашения с Росси-
ей об осуществлении рос-
сийскими юридически-
ми лицами инвестицион-
ных проектов в республике. 
Представители оппозиции 
выступили против соглаше-
ния, организовав на улицах 
Сухума массовые протесты. 

Протестующие взяли под 
контроль весь комплекс 
правительственных зданий. 
Власти страны заявили об 
отмене ратификации согла-
шения, «с целью стабилиза-
ции обстановки в республи-
ке», а оппозиция подчеркну-
ла, что ее действия не на-
правлены против России. В 
дальнейшем к требованиям 
добавилась отставка прези-
дента республики.

В связи со сложившей-
ся ситуацией МИД РФ при-
звал россиян воздержаться 
от поездок в Абхазию. 
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Калейдоскоп
Новосибирские ученые 
получили первую партию 
синтетического топлива 
из пластика

Ученые Новосибирского гос
университета с помощью но
вой технологии получили пер
вую опытную партию синте
тического топлива из не пе
рерабатываемого пластика. 
Предполагается, что перера
батывать в экологичное мо
торное топливо можно будет 
даже смесь обычных тонких 
пленок (пакетымаечки) и не
ликвидного загрязненного и 
смешанного пластика. Гото
вый продукт в настоящее вре
мя подвергается тщательному 
анализу: исследователи изу
чают его фракционный, груп
повой, компонентный и эле
ментный состав. Замеряют 
показатели серы и хлора на 
выходе, температуры вспыш
ки и помутнения. Эти параме
тры очень важны для дальней
шего использования конечно
го продукта, они определяют 
его практическое назначение.

Астроном-любитель 
из Крыма открыл новую 
комету в Солнечной 
системе

Астрономлюбитель Генна
дий Борисов рассказал, что 
охотился за новой кометой 
больше года, потратил очень 
много времени на наблюде
ние, обработку данных. При
знается, что силы были поч
ти на исходе. Подтверждение 
было получено от нескольких 
астрономов в мире, которые 
за ней наблюдали. Затем по
следовал циркуляр из Гарвар
да о подтверждении откры
тия. Открытая крымчанином 
комета стала 13й на его сче
ту. Теперь он занимает второе 
место в мире среди астроно
мовлюбителей по открытым 
кометам: первое принадлежит 
исследователю из Австралии, 
на счету которого 18 комет. 
Комета диаметром в несколь
ко сотен метров получила имя 
своего первооткрывателя.

Первый беспилотный 
электрический паром 
запустили в Швеции

В Стокгольме, столице Шве
ции, в пилотном режиме запу
стили первый в мире электри
ческий паром на подводных 
крыльях. Густав Хассельскуг, 
генеральный директор компа
ниипроизводителя, отмечает, 
что главная проблема пасса
жирских паромов заключает
ся в том, что они потребляют 
много энергии и топлива. А это 
значит, что они очень дорогие 
в эксплуатации. При помощи 
технологии подводных кры
льев в сочетании с электро
приводом удалось сократить 
потребление энергии на 75%. 
Вопреки названию, на борту 
судна все же присутствует ка
питан. По словам разработчи
ков, сейчас он нужен для нала
живания системы автоматиче
ского управления. 

Российские ученые 
обнаружили захоронение 
чиновника высокого 
ранга рядом с пирамидой 
Хеопса

Высокопоставленный чи
новник Усер и его жена Хете
пхерес, жившие более 4 тыс. 
лет назад, были похороне
ны в гробнице, которую рос
сийские ученые обнаружили 
около пирамид Гизы в Егип
те. Гробница относится к эпо
хе Древнего царства, к прав
лению V династии египетских 
фараонов, то есть к III тысяче
летию до нашей эры. Элеоно
ра Кормышева, руководитель 
экспедиции Института восто
коведения РАН, пояснила, что 
быть захороненными на пла
то, рядом с фараонами и уже 
возведенными тогда Велики
ми пирамидами удавалось да
леко не всем представителям 
египетской знати, это было 
возможно только по личному 
разрешению фараона. 

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Звезды сошлись
Так как же возник тандем Еф-

ремов–Бокарев? Олегу Никола-
евичу нередко доставались роли 
рабочих. Может быть, не случай-
но его одной из первых режис-
серских работ в прославленном 
театре стал спектакль о челове-
ке труда. Ему нравилась рабо-
чая среда, были интересны судь-
бы простых людей, их характеры, 
быт, психология. Интересный 
момент: чтобы завершить полное 
среднее образование (Олег, буду-
чи в эвакуации во время войны, 
прервал учебу), будущему народ-
ному артисту СССР пришлось 
поступить на подготовительные 
курсы института стали. Там он 
в итоге и получил аттестат. Еф-
ремов узнал, что Геннадий Кузь-
мич сам работал на «Уралмаше», 
прекрасно знает жизнь большо-
го рабочего коллектива, его про-
блемы, производство. И это, воз-
можно, также сыграло роль при 
выборе пьесы. Прочитав ее, Олег 
Ефремев не нашел пресловуто-
го конфликта «консерватор-но-
ватор», но увидел решение глу-
боких нравственных проблем. 
Главным консультантом спекта-
кля стал московский завод «Серп 
и молот». Коллектив его марте-
новского цеха можно без преуве-
личения назвать соавтором теа-
тра в этой работе. Еще до начала 
репетиций актеры, участвующие 
в спектакле, поехали на завод, 
прочитали рабочим пьесу. Было 
заинтересованное и горячее об-
суждение, артисты выслушали 
много советов, замечаний, кото-
рые очень помогли. Работая над 
постановкой, мхатовцы еще не 
раз приезжали на предприятие, а 
когда начались репетиции, наста-
ла пора мартеновцев ездить в те-
атр. Потом пригласили их на пре-
мьеру. 

«Значительную часть време-
ни герои «Сталеваров», а с ними 

и зрители, проводят 
в мартеновском цехе. 
На сцене – работаю-
щие печи. Отблески 
пламени и гудение его, 
клубящийся дым и сну-
ющие по цеху электро-
кары – все это переда-
но достоверно, ярко, 
романтично. Зрите-
лям спектакль запом-
нится надолго, в част-
ности, и этой своей 
зрелищностью, яркой 
театральностью», – 
писала газета «Соци-
алистическая инду-
стрия». 

И если в кино вос-
созданная по сцена-
рию производствен-
ная обстановка, ска-
жем, мартеновская 
печь, воспринималась 
как должное, то в теа-
тре она поражала, вол-
новала. Это был впол-
не оправданный нату-
рализм. 

Теперь умолкли поезда,
И не кричат автомобили,
И, между прочим, навсегда
Гудок фабричный отменили.

Такая тишь над городком,
Таким покоем дышат дали,
А мы не время с тем гудком,
Мы с ним судьбу свою сверяли.

Ренессанс «Сталеваров»
Год назад в Москве в Театре 

Труда – первом российском теа-
тре, занимающимся возрождени-
ем и популяризацией производ-
ственной драмы, состоялась пре-
мьера «Сталеваров». 

В первой части спектакля при 
помощи видеоинсталляций и 
электронной музыки зрители по-
падают на металлургический за-
вод, куда приходит новый стале-

вар Виктор Лагутин. Виктор на-
чинает бороться с устоявшимися 
порядками и настраивает коллег 
против себя. Вторая часть спек-
такля исполнена в жанре стори-
теллинг – импровизационный ин-
терактив со зрителями, во время 
которого актеры разбирают мо-
тивы основных героев в прелом-
лении современной реальности.

Сегодня иные горячие головы 
ругают детище Бокарева за из-
лишнюю идеологизированность, 
политизированность, лозунго-
вость. 

– Это поверхностное прочте-
ние, – полемизирует с ними сын 
драматурга Константин Ген-
надьевич. – Олег Ефремов счи-
тал, что главный персонаж «Ста-
леваров» Лагутин для него – это 
как бы антигерой. Он правиль-
ный: крупноблочный и цель-
носварной. А настоящий герой 
– это Петя Хромов, который че-
ловечностью всему этому проти-
востоит. И, вообще говоря, вну-
тренне побеждает. 

– Но в конце пьесы все стале-
вары приходят Лагутину на по-
мощь, когда у него случилась 
беда. Они проявляют дружбу и 
мужскую солидарность, несмо-
тря на то, что кто-то его не лю-
бил… 

– Вот этот гуманизм, в кон-
це концов, и выходит на первый 
план. Там прямым текстом гово-
рится: «Ты что мне, старому, не 
веришь?» А он отвечает: «Я тебе 
верил, а когда ты мне про рабо-
чий класс да про Братскую ГЭС 
говорил, так сразу и перестал». 

– Рецензент, тем не менее, от-
метил: «Спектакль получился 
веселый, свободный от ложного 
пафоса (героического или сарка-
стического – неважно), но и не 
без пафоса вовсе: это пафос те-
атральности, столь высокого 
накала, что способен плавить и 
будничную, и творческую рути-
ну. «Нет такого подручного, ко-
торый не хотел бы стать ста-
леваром!»

А еще дружба, любовь, профес-
сиональная честь, самопожерт-
вование на благо общей цели и 
преданность делу на фоне стале-
литейного цеха, мартенов и рас-
плавленной стали. Этого сегодня 
нам как раз порой и не хватает.  

– Согласен. Я читал пьесу и ви-
дел ее не раз. И когда МХАТ был 
на гастролях в Свердловске, и в 
Ленинграде. 

– Какое она тогда на Вас про-
извела впечатление?

– Грандиозное. Очень яркая 
постановка. Почти буффонада.  

– Из творчества отца что Вам 
по душе?

– Трудно сказать. Фильмы 90-х 
годов нравятся меньше, чем бо-
лее ранние. Ввиду какой-то об-
щей блеклости постановок. Все, 
что читал, – мне все приемлемо. 
Даже из не поставленного, кото-
рое и свет не увидело. 

Любил мысль  
семейную

– Вам отец рассказывал, как 
они познакомились с вашей ма-
мой?

– Компания зашла за Геной. В 
этой компании была Галя. Как 
только он дверь открыл, она уви-
дела – и что-то ей внутри сказа-
ло: «Он будет моим мужем». Так 
вскоре и случилось. В 1960-м 
году, 20 августа. 

– Сколько они прожили вме-
сте?

– 52 года. Они не развелись, 
хотя в творческой среде это не 
редкость. 

– Чем занималась Галина Ива-
новна?

– Преподавала английский язык.  
– Я однажды был в вашей квар-

тире, где Дом кино. Там очень 
большой балкон, и открывается 
круговой обзор…

– Это, по сути, крыша 11-го эта-
жа. Был выход на нее с кухни. А 
так-то четыре балкона. Мы там 
посиживали иногда. 

– А часто гостили у отца ка кие-
то известные люди?

– Раньше, еще когда мы жили 
в блочном доме в маленькой 
«трешке» на Чапаева, 17, Евстиг-
неев был. Они довольно-таки 
тесно общались всякий раз, ког-
да артист находился по каким-то 
делам в Екатеринбурге. И когда 
отец в Москве был, обязательно 
встречались. Папа всегда гово-
рил: «На нашем диване перено-
чевала лучшая часть советской 

кинематографии». Когда он яв-
лялся художественным руково-
дителем киностудии, приезжали 
много его друзей. Они засижива-
лись за полночь и ночевали: сце-
нарист и актер Юрий Клепиков, 
режиссер Петр Тодоровский, 
космонавт Виталий Севастья-
нов. А я в это время «ушки грел». 
Очень интересно было слушать. 
Да много кто… С Эдуардом Во-
лодарским они просто дружили. 
Я его звал дядя Эдик. Режиссер 
Эдуард Гаврилов, известный по 
фильмам «Кышь и два портфе-
ля», «Доброта», которые сейчас 
нередко показываются, транс-
лируются. Сценарист и режис-
сер Анатолий Галиев. Владимир 
Любомудров, снявший «Ищи ве-
тра» и «Первую конную». Вла-
димир Павлович как руководи-
тель группы каскадеров был по-
становщиком трюковых конных 
сцен в фильмах «Война и Мир» 
Сергея Бондарчука и «Андрей 
Рублёв» Андрея Тарковского. 
Шибко дружили. Я, когда в Мо-
скву приезжал, у него жил, а он 
у нас жил на Чапаева и на Луна-
чарского. Когда отец умер, прие-
хали на папины похороны Любо-
мудров и Володарский. 

– Какие качества отличали ва-
шего отца?

– К старости он стал ворчлив на 
все новое. Но по характеру, пре-
жде всего, был очень широкий. 
Если он видел какую-то хитрость 
или непорядочность, не ругался. 
Он просто переставал с этим че-
ловеком общаться. Для друзей 
двери всегда были открыты. Он 
был душа-человек. И для моих 
друзей, и для друзей моих друзей, 
для всех, кто приходил в дом. 

– Геннадий Кузьмич Бо-
карев – это легендарная, 
яркая личность для нашей 
культуры, для нашего Со-
юза писателей, – считает 
член Высшего творческо-
го совета Союза писателей 
России Владимир Блинов. 
– Он пользовался боль-
шим авторитетом. Ему 
заслуженно установлена 
в вестибюле Дома кино 
именная звезда. Он более 
известен как сценарист. 
Кроме того, это был очень 
талантливый писатель. У 
меня стоит его том, кото-
рый называется «Все!»: 
киноповести, повести и 
кое-что еще. Я их пере-
читываю. Они написаны 
очень кинематографич-
но. Это хорошая белле-
тристика. Но за этой про-
зой я вижу его будущий 
фильм: сцены, диалоги, 
встречи, конфликты и так 
далее. Открытая русская 
душа. Дом писателей на 
Пушкинской и Дом кино, 
где на 12-м этаже была его 
квартира, расположены 
друг от друга в двух квар-
талах. Мы сидим, горюем. 
Он приходит, выставляет 
на стол 2 бутылки водки, 
три сухого вина, закуски 
и говорит: «Ребята, всё, 

я пошел. Вы тут продолжайте. У 
меня еще дела». Ребята – это, в 
основном, сотрудники Дома пи-
сателей, бухгалтер, администра-
тор. Я говорю: «Гена, ты куда?» 
А он: «Всё, вы празднуйте, а мне 
нужно доехать до дома». Он вы-
звал такси, и мы поехали к нему. 
Он таксисту пятьсот рублей дает: 
«Сдачи не надо!» Допустим, когда 
он в парикмахерской подстригал-
ся, это стоило 150–200 рублей, да-
вал парикмахерше опять-таки 500 
рублей. Мог помочь людям даже 
без повода. Я дружил с его братом 
Володей. Его жену знал. Это была 
очень гостеприимная квартира. 
Мой друг, юморист Герман Дро-
биз говорил: «Володя, в Союзе 
писателей разные люди. Мне до-
роги Владислав Крапивин, Гена 
Бокарев и вот ты. С кем я могу 
откровенно говорить, выпивать, 
дружить». Он был очень богатый 
внутренним содержанием чело-
век. Писал стихи, прекрасно пел 
под гитару брутальные песни, на-
сыщенные гражданским пафо-
сом. Один мой друг сказал: «Они 
у него железобетонные». Как-то 
сочинил песню «Друг мой, друг» 
и спел ее под собственный акком-
панемент Герману Дробизу. По-
том еще кому-то в Доме писате-
лей. А потом пришел ко мне до-
мой на мое 60-летие и сказал: «А 
теперь эту песню я посвящаю и 
тебе» (смеется).  

9 декабря 2024 года советскому 
и российскому драматургу, про-
заику, заслуженному деятелю ис-
кусств РСФСР, почетному граж-
данину Свердловской области, 
автору более 20 киносценариев 
Геннадию Кузьмичу Бокареву ис-
полнилось бы 90 лет. 

Алексей МОЛЧАНОВ

Фото из семейного архива  
Г.К. Бокарева.

На календаре «Совроссии» Геннадий Бокарев

В 1964 году первая повесть Геннадия Бокарева «Мы» 
была опубликована в журнале «Юность». Это была его де-
бютная известность. Ну, а всенародная любовь, я не по-
боюсь этого слова, пришла после постановки во  МХАТе 
его культовой пьесы «Сталевары». Написанная по ини-
циативе Олега Ефремова и в 1970-х гремевшая на всю 
страну, она является одним из ярчайших образцов дра-
матургии в жанре производственной драмы. Премьера 
состоялась 14 октября 1973 г. во МХАТе имени Горького 
и, по сути, открывала Ефремовский МХАТ.
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